

RESEÑA DE LA REVISTA CIENTÍFICA “BOLETÍN MÉDICO DE POSTGRADO” (ISSN: 0798-0361) DE LA UNIVERSIDAD CENTROCCIDENTAL LISANDRO ALVARADO

Jesús Alberto Roberti Puertas

Profesor de inglés,
Magister en Educación Superior,
Universidad Pedagógica Experimental Libertador, Venezuela.

Doctor en Ciencias de la Educación,
Universidad Bicentennial de Aragua, Venezuela.

Director de la Revista Científica “Boletín Médico de Postgrado” (2007- 2019).
Jefe de Departamento de Educación en Ciencias de la Salud,
Decanato de Ciencias de la Salud
Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado, Venezuela
Barquisimeto. Edo. Lara. Venezuela.
Correo: jroberti@ucla.edu.ve

RESUMEN

La revista BOLETÍN MÉDICO DE POSTGRADO (ISSN: 0798-0361) fue creada en 1985, su Comité Editorial fue presidido por el Dr. Carlos Rivero. Esta revista está adscrita a la Coordinación de Postgrado del Decanato de Ciencias de la Salud de la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA). Es una revista arbitrada e indizada en Lilac e Imbiomed, actualmente de circulación semestral, creada con el propósito de difundir resultados de las investigaciones realizadas en el Postgrado del Decanato de Ciencias de la Salud de la UCLA, así como investigaciones internacionales en el campo de la salud humana.

Palabras clave: revista científica, ciencias de la salud, salud humana, postgrado, UCLA, Venezuela.

REVIEW OF THE SCIENTIFIC JOURNAL "BOLETIN MEDICO DE POSTGRADO" (ISSN: 0798-0361) OF THE UNIVERSIDAD CENTROCCIDENTAL LISANDRO ALVARADO

ABSTRACT

The journal BOLETÍN MÉDICO DE POSTGRADO (ISSN: 0798-0361) was created in 1985 and the editorial committee was chaired by Dr. Carlos Rivero. This journal is attached to the Postgraduate Coordination of the Dean of Health Sciences of the Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA). It is a peer-reviewed and indexed journal in Lilac and Imbiomed, circulating every six months, created with the purpose of disseminating the results of the research carried out in the Dean of Health Sciences of the UCLA as well as international research in the field of human health.

Keywords: scientific journal, health sciences, human health, postgraduate, UCLA, Venezuela.

INTRODUCCIÓN

Hablar de una revista científica es una responsabilidad mayúscula. Reseñar la historicidad, de una, de cualquiera, es un reto insoslayable ante cada acontecer, entretejido en su recorrido, so pena de quedar atrapado en rincones del olvido. Por ello, en la presente reseña histórica de la revista “Boletín Médico de Postgrado”, BMP, hago la salvedad que se expone, tan sólo, una visión de ángulos incompletos, dada las inferencias, percepciones e interpretaciones de los tiempos no vividos en carne propia que le hagan plena justicia, a las vicisitudes y éxitos propios del BMP. Es decir, con respecto a la verdad completa de tan estimada revista, en la Escuela de Medicina que le vio nacer; el Decanato de Ciencias de la Salud que le sustenta, hoy día.

En ese abanico percibido, el BMP, ante la presente reseña se despliegan cuatro momentos cruciales, a modo didáctico, ante el lector. Partida de Nacimiento; Momento Estelar; Tiempos Difíciles; y, Nueva Luz de Esplendor.

Partida de Nacimiento

¡Claro!, como toda partida de nacimiento, hay que destacar una fecha y un lugar: enero de 1985, en la ciudad de Barquisimeto, estado Lara, en la instancia académica de la Escuela de Medicina de la Universidad Centroccidental “Lisandro Alvarado”, Coordinación de Postgrado. Información de data en Gaceta Número 28-1992, Escuela de Medicina y, Gaceta Número 103-2007, Decanato de Ciencias de la salud.

Debió haber un clima fresco-resaca decembrina, entonces, mas, la efusión cálida del ánimo del editor primario, Dr. Carlos Rivero, insigne médico pediatra, fundador, junto a un grupo selecto de colaboradores visionarios, rompieron la fuente de la entrega científica, tras largos años de gestación de artículos científicos almacenados en cajones repositarios de la sapiencia médica.

El catedrático de avanzada, Dr. Carlos Rivero, como Coordinador de los Estudios de Postgrado Clínicos, de dicha Escuela de Medicina, se empeñó en llevar a cabo su condigna visión de dejar registro de lo que se hacía en

los postgrados clínicos y más aún, en despertar el interés de los investigadores que se despuntaban al alba de la proyección de sus hallazgos, la imperiosa necesidad de adentrarse en el mundo de la investigación, cuyos frutos enaltecían la ciencia y dejaban rastro de la incipiente resonancia de la academia, en el terreno científico y en la faena de la posteridad, la historia, como en esta entrega sucinta.

Momento Estelar

Pocos años después de su partida, cada vez más, empezaron a multiplicarse las valiosas entregas científicas. Artículos tras artículos de los egresados de las diversas especialidades clínicas y, asimismo, de los variados trabajos científicos que los profesores de la Escuela de Medicina, rendían para sus respetivos ascensos de escalafón universitario. La revista BMP se había convertido, así, en un manantial de continuo de saberes publicados. Eran verdaderas joyas de excelencia y pulcritud, avalados por un equipo editorial de primera.

Poco a poco se fue conformando una excelencia de evaluadores, de minuciosa labor en áreas especializadas y de edición impecable que le valieron al BMP, una presea digna de reconocimiento, para entonces, la mejor Revista de Publicaciones Científicas del estado Lara, otorgada por el Colegio de Médicos, de dicho estado, a finales de los años ochenta, del siglo pasado. Además, el orgullo del reconocimiento, estaba a la vuelta de la esquina, en cada consultorio médico de prestigio. El BMP, así, competía con las mejores revistas científicas disponibles en el momento, en la región, entre las salas de espera de los diversos consultorios y entre las manos de los interesados, médicos, o no, que en virtud tenían la oportunidad de leer y disfrutar sus entregas.

El galardón otorgado y aval de tan alto reconocimiento, no cabía en la Escuela de Medicina, su Alma Mater y se elevó, así, el honor a más publicaciones, por parte de los ya, entonces, asiduos investigadores publicistas. Cabe resaltar, por ejemplo, que en un balance para el año 2015, se habían publicado 37 volúmenes, 145 números.

La pericia y visión del Dr. Carlos Rivero y colaboradores, su entrañable equipo, no se quedó en los laureles de un reconocimiento; no obstante. Se dio a la

tarea de buscar logros, lo que para cualquier revista científica es un norte y punta de iceberg, entre las demás revistas: un índice, cuyo prestigio avale lo publicado y es así como el BMP, logra para el año 1989, el Index Latindex, con lo cual era irrefutable su estela de revista científica, en la región, el país y ya, internacionalmente.

Tiempos Difíciles

Hoy día, para el año 2021, con el efecto de la Pandemia por el SARS CoV-2, en todo el mundo se entiende la significancia de la expresión “tiempos difíciles”. Es cuando toma más relevancia a grandes personajes como Chomsky y Saussure, con los conceptos “significado” y “significancia”. ¡Sí, en efecto! Son tiempos difíciles que lo merman todo y que, si no, conllevan, arrastran a la extinción...

El BMP vivió un primer momento de esplendor y luego saboreó su período de dificultad. De casi extinción, hacia el final de los años noventa del siglo pasado e inicios del presente siglo. Otras manos conducían su norte. En altamar, en ancho océano de éxitos, redujo se potente maquinaria. El timón, no obstante, no se detuvo. No llegó a la debacle de su parada o cierre definitivo, porque el ejercicio científico, la producción científica seguía generando impulsos que, por inercia, seguían moviendo la nave. Cada vez, con más oleaje de impacto y auto conducción maniobraban ese timón, ávido de manos empeñosas, en llegar a más profundidades, en el océano de la entrega científica.

Los golpes de esos tiempos inmerecidos retractaron la certificación del Index Latindex. Las entregas de los volúmenes habían caído en una cuenta abajo, abruptamente. Difícil crédito y aval. El equipo editorial había mermado, la auto regulación editorial, los equipos tecnológicos, las partidas de subvención y el recurso humano, para llevar a cabo el “mecanografiado”, habían conocido la debacle versus el pujante número de artículos luchando por la respectiva publicación, para una revista que había conocido la gloria de sus publicaciones.

Nueva Luz de Esplendor

Cuan ave Fénix, el BMP, se reinventó hacia mediados de la primera década del siglo de la primera década del siglo XXI. Había una razón académica para darle oxígeno a la revista. La Escuela de Medicina daba paso al Decanato

de Ciencias de la Salud. La Universidad Centroccidental “Lisandro Alvarado” había madurado su nomenclatura y así, reorganizado por “decanatos” y eso fue un trampolín de oleaje firme, para darle un aliento al BMP. Había que rescatar esa entrega del quehacer científico. Renovar la esperanza y el crédito de los investigadores.

Fue así como para el 2007, se puso al día el BMP, con entrega de ediciones represadas y ediciones especiales. Es decir, el BMP, desde sus inicios, tuvo una entrega un volumen anual, con cuatro números por año, hasta el año 2018, que pasó a ser semestral, es decir, dos números por volumen. No obstante, para el año 2007, hubo necesidad de publicar hasta ediciones especiales, dado el cúmulo de artículos a la espera de su respectiva publicación. Había mucho material, muchísimo, esperando la luz de la publicación. Había que dar respuestas y se dieron.

El esfuerzo editorial rendía frutos nuevamente. Empezaron a llover nuevos índices, incluso internacionales. El propósito inicial de dar a conocer un poco de nuestra historia, de nuestro actuar, de nuestra producción en docencia e investigativa, se había afianzado de nuevo entre diversos índices como: Index Latinoamericano, Lilacs, entre otros varios y recibió, desde entonces, solicitudes de publicación de diversos países como USA, Brasil, Canadá, Bélgica y, por cierto, para el año 2003, ganó el Premio del Federación Médica Venezolana “Alí Rivas Gómez”, como mejor revista médica.

Había nacido, pues, un nuevo océano en calma para navegar. Llegaron nuevos tiempos, una Coordinación de editores a nivel de Rectorado, con cuyo empeño, el BMP y todas las revistas científicas de la UCLA, despuntaron el viaje a nuevos crisoles de resonancia e impacto. Por ejemplo, con la valiosa oportunidad del Open Journal System, OJS, cada una de las revistas UCLA se redimensionaron y el BMP, no fue la excepción. Hoy día, nuevas manos conducen su mar editorial y se avizora un auge de impacto estelar, mucho más sobrio y rutilante, porque artículos en archivo hay, como para no desistir las futuras entregas y con lo cual venga el aval de nuevos índices de relevancia y prestigio internacional, como ya se está gestionando los pasos necesarios, para ello.

El Boletín Médico de Postgrado nació para ser luz segura en el túnel de la publicación de la verdad y su potente faro, merece un mantenimiento constante, para que no se apague jamás.

Como ex editor, siento orgullo de escribir las líneas precedentes, pues me hacen reivindicar al Dr. Carlos Rivero (+), visionario del BMP; al Dr. Heberto Fonseca, abnegado pionero de la existencia de la revista y a todos aquellos primeros, segundos y actuales equipos editoriales, verdadera columna de entrega profesional que merecen todo el respeto, y muy especialmente, mis respetos.

Dr. Jesús Alberto Roberti Puertas

Director Boletín Médico de Postgrado (2007-2019).

Directora actual del Boletín Médico de Postgrado

Dra. Joanna Veruschka Santeliz Casavilca.

Frecuencia de publicación: Semestral

Sitio web: <https://revistas.uclave.org/index.php/bmp>

Correo: boletinmedicopostgrado@ucla.edu.ve

Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA),
Venezuela.



Figura 1. Sitio web de la revista en el Portal de Revistas UCLA en <https://revistas.uclave.org/index.php/bmp>

Fuente: Portal de Revistas Científicas UCLA (2021).